

HOJA DE VIDA

0. DATOS GENERALES

NOMBRE Y APELLIDOS: **Dr. Ignacio Apaza Apaza** C. I. 2030673 LP

DOMICILIO: Av. Eduardo Abaroa No. 1337 esquina Apóstol Santiago No 915 (Zona Obispo Indaburo) La Paz, Bolivia.

Teléfonos: 2460397, 2460453, 2818616 y 2816292; Celular: 71904424

OFICINA: Av. 6 de agosto No. 2080 (Zona central) La Paz

Teléfonos: 2444165, 2441602 y 2440246

E-Mail: ignacioapaza@yahoo.es, iaap54@gmail.com y iapaza@umsa.bo

1. TÍTULOS ACADÉMICOS

Licenciado en Lingüística y Lenguas Nativas. Carrera de Lingüística e Idiomas. Universidad Mayor de San Andrés. La Paz, Bolivia.

Maestría en Lingüística Indoamericana en CIESAS. México, D. F.

Doctorado en Lingüística Cognitiva de la Universidad de Concepción, Chile.

2. POSTGRADO, PONENCIAS Y CURSOS

Diplomado:

Diplomado en Educación Superior (UMSA)

Diplomado Internacional en Educación Intercultural y Bilingüe (UMSA)

Especialidad en Cultura y Sociedad en Los Andes. Colegio Andino ‘Bartolomé de las Casas’

Aprobación en el ‘Curso de actualización docente en el fortalecimiento académico de la docencia’, UMSA.

Expositor Congresos nacionales e internacionales:

Ponente en el III Congreso Internacional ‘llamado contra la discriminación lingüística desde el Perú en el marco del decenio internacional de las lenguas indígenas en Iberoamérica’, 2024.

Expositor en el seminario ‘preparatorio del aymara’, 2022

Facilitador del curso, ‘Lingüística forense e investigación de la educación virtual’, 2021.

Seminario, Transferencia e interaprendizaje de conocimientos y buenas prácticas en investigación, ciencia y tecnología, 2023

Seminario internacional, ‘Situación sociocultural y lingüística de los pueblos indígenas en el contexto plurinacional y multilingüe, 2023.

Expositor en el Congreso Internacional de Educación Intercultural y Bilingüe (Perú)

Expositor en el VIII Congreso Internacional de la ALFAL (Bogotá)

Expositor en el VIII Congreso Latinoamericano de ALED (Santiago)

Expositor en I Congreso Nacional de Normalización Lingüística Aymara de Chile. Academia Nacional de la Lengua Aymara, Chile.

Expositor en el seminario de Investigaciones lexicográficas sobre la lengua aymara, UMSA.

Expositor en la VI Expo Feria. Universidad Mayor de San Andrés

Expositor en el concurso de proyectos de investigación. Universidad Autónoma Gabriel René Moreno

Expositor en el ‘Día Internacional de la lengua materna de enseñanza y aprendizaje en el Estado Plurinacional’, UMSA.

Expositor en el seminario ‘Teorías y métodos de investigación y modalidades de graduación’, UMSA

Expositor en seminario ‘Teorías y métodos de macro y micro estructuración en la investigación y elaboración de diccionario bilingüe aymara’, UMSA.

Expositor en el simposio ‘¿Avance o retroceso? Revitalización y desarrollo de las lenguas indígenas en el Estado Plurinacional’ Ministerio de Educación.

Expositor en la conferencia ‘La tradición oral y la memoria colectiva’ Instituto de Estudios Bolivianos.

Ponente en el VII Congreso Nacional de Lingüística e Idiomas’, UPEA.

Expositor en el seminario ‘La lingüística y la cognición humana’, UMSA.

Expositor en el seminario ‘Educación Superior y la Investigación en Bolivia’, Cámara de Diputados.

Expositor en seminario ‘Metodologías de Investigaciones Lingüísticas’, UMSA.

Asistencia a cursos y seminarios:

Asistencia al ‘Congreso Internacional de lenguas originarias, Perú.

Expositor en el curso de ‘actualización de contenidos mínimos del texto en lengua aymara’, UMSA.

Expositor en el curso de ‘Actualización y evaluación de contenido mínimos’, UMSA.

Expositor en el ‘Curso taller de la importancia de la lengua y cultura aymara’, UMSA.

Asistencia a la II Capacitación para Docentes Universitarios en Inclusión Socio Educativa, Accesibilidad y uso de Tecnologías’, UMSA.

Asistencia al taller de estandarización y normalización del léxico gramatical pedagógico para el área de comunicación aymara, Puno.

Organizador del ‘Curso Taller de Herramientas para el Análisis de Datos Cuantitativos. SPSS’, UMSA.

Participación en el taller ‘Planificación del proyecto multirregional UMSA- Bolivia- UNESCO’, UMSA.

3. PRODUCCIÓN INTELECTUAL

Libros:

El valor sociocultural y lingüístico de las canciones en las comunidades aymaras. *Aymara markasan jayllinakapa* (2025)

La tradición oral y memoria colectiva. Una estrategia de conservación del patrimonio lingüístico y cultural del pueblo aymara (2021)

Perspectiva histórica, sociocultural y lingüística de las tradiciones orales andinas

La tradición y la memoria colectiva. Una estrategia de conservación del patrimonio lingüístico y cultural del pueblo aymara.

Estudio dialectal del aymara en el contexto de la lingüística variacionista teoría, análisis y reflexiones (2018)

La tradición oral. Una herencia cultural aymara

Perfil sociolingüístico del departamento de La Paz

El léxico aymara. Fundamentos lingüísticos y culturales (2016)

Aspectos socioculturales y lingüísticos en el modelo educativo plurinacional (2015)
Aymara aru pirwa. Vocabulario pedagógico básico (2015)
Aymara aru yatiqaña. Aprendizaje de lectura y escritura del idioma aymara (2015)
Léxico técnico y moderno del idioma aymara. Propuesta de análisis y evaluación del desarrollo léxico (2010)
Aspectos generales de la gramática aymara (2010)
Los procesos de creación léxica en el idioma aymara (2009)

Artículos:

La lengua aymara como valor simbólico y de construcción de la identidad cultural (Estudios Bolivianos 39, 2024)
La concepción cultural aymara del tiempo y personificación de elementos naturales en el contexto del modelo andino. (Estudios Bolivianos 38, 2024)
El idioma aymara como valor simbólico y de construcción de la identidad cultural (RILTA 8, 2024)
Fundamentos y principios de la lingüística cognitiva (RILTA 6, 2023)
La lingüística forense y aspectos socioculturales y lingüísticos (RILTA 5, 2021)
Desafíos y propuestas de la inserción de contenidos culturales del aymara en el proceso educativo (RILTA 4, 2019)
La lengua aymara en la lingüística variacionista (Estudios Bolivianos 27, 2017)
Patrimonio lingüístico y obras maestras en el pensamiento de los pueblos indígenas (RILTA 3, 2016)
Estrategias de promoción social de la lengua aymara (Estudios Bolivianos 24, 2016)
Análisis y evaluación del desarrollo léxico (RILTA 2, 2016)
El Léxico como elementos de conservación y de transmisión cultural de conocimientos y saberes andinos
Problemas lingüísticos y tareas de la planificación lingüística (Lengua 1, 2011)
Patrimonio lingüístico y obras maestras en el pensamiento de los pueblos indígenas
Análisis y evaluación del desarrollo del léxico en el idioma aymara
Estrategias de promoción de la lengua aymara
La descolonización cultural, lingüística y educativa en Bolivia

4. EXPERIENCIA EN LA DOCENTE

Docente del Aymara III, Facultad de Humanidades y Ciencias de la Educación
Docente investigador titular del del Instituto de Estudios Boliviano (I. E. B.)
Docente investigador interino del Instituto de investigaciones lingüísticas y de Postgrado.
Docente investigador interino del Instituto de investigaciones lingüísticas y de Postgrado.
Tutor de la tesis '¿La variación fonológica del aymara en la región de Tarapacá del Norte de Chile'
Tribunal de 'Evaluación de Auxiliares de Docencia', UMSA.
Tribunal de evaluación de '¿Facilitadores Provinciales de los programas GESCCO
Miembro del Consejo Técnico del Instituto de Estudios Bolivianos
Comisión de revisión de Reglamento de CETI
Comisión evaluadora para facilitadores provinciales, sede Colquencha.
Comisión de evaluación de Coordinadores de las sedes de GESCCOs

5. EXPERIENCIA PROFESIONAL NO DOCENTE

Director titular del Instituto de Estudios Bolivianos, 2024 - 2027
Director interino del Instituto de Estudios Bolivianos, 2017
Director interino del Instituto de Estudios Bolivianos, 2020
Coordinador Académico de la Carrera de Lingüística e Idiomas
Coordinador Académico de la Unidad Académica de Viacha, UMSA
Coordinador de la Unidad de Antropología de DINAR.
Consultor de la Fundación 'Machaqa Amawta'
Consultor de la Reforma Educativa
Equipo de investigadores del proyecto de la OEA
Investigador del Museo nacional de Etnografía y Folklore
Facilitador del Instituto de Estudios Andinos de Isluga de Chile
Certificación de inglés 'Básico Superior' de comunicación en inglés.

La Paz, agosto de 2025

Dr. Ignacio Apaza Apaza
C. I. 2030673 LP